
第３回 地方公共団体における情報セキュリティ対策の向上に関する研究会 

議事概要 

 

 

１．開催日時：平成 27年 2月 3日（火）10：00 ～ 12：00 

 

 

２．開催場所：ＮＥＣ本社ビル 2Ｆ 243会議室 

 

 

３．出席者 

＜座長＞ 

佐々木 良一（東京電機大学未来科学部教授） 

 

＜構成員＞ 

   大木 榮二郎（工学院大学常務理事） 

今井 建彦（仙台市まちづくり政策局情報政策部長） 

大高 利夫（藤沢市総務部参事兼ＩＴ推進課長） 

古保里 学（福岡県企画・地域振興部情報政策課情報企画監） 

高橋 邦夫（豊島区政策経営部情報管理課長） 

 

＜オブザーバ＞ 

石川 家継（地方公共団体情報システム機構情報化戦略部次長） 

 

＜事務局＞ 

増田  直樹（総務省自治行政局地域情報政策室長） 

須藤  正喜（総務省自治行政局地域情報政策室理事官） 

大井 芳泰（総務省自治行政局地域情報政策室係長） 

日本電気株式会社 

 

 

４．議題 

・地方公共団体における情報セキュリティポリシーに関するガイドラインの最終改定

案について 

・地方公共団体における情報セキュリティ監査に関するガイドラインの最終改定案に

ついて 

 

 

 

 

 



◆ポリシーガイド関連 

 

＜マイナンバー対応＞ 

 ○マイナンバーを伴う情報のやりとりをするような端末では 2 要素認証が望ましいと書

いてはどうか。 

 ○マイナンバー制度のセキュリティ対策の状況を踏まえ、今後も必要に応じてポリシー

ガイドラインの見直しを行うべきと考える。 

 

＜組織体制＞ 

○例文では CIOしか記載されておらず、CIOと CISOの関係がよくわからないため、基

本的にCIOとCISOは並列的に置き、兼務しても良いという形で展開するのはどうか。 

○CIO と CISO の役割を明確に表現できるとよい。CIO はセキュリティ以外にも責任が

あるということを示唆しなければ CIOと CISOの位置づけが見えない。 

○CIOと CISOのどちらの立場で判断すべきかを解説するとよい。 

 

＜ログ＞ 

○統一基準ではログの分析まで触れているが、ポリシーガイドでは取得、管理までしか

触れていない。ログに特化した形で修正すべきではないか。 

 

＜ドメイン＞ 

○lg ドメインをメールで使っていない団体がまだ残っているため、lg がどこまで使える

ようになったかの周知を行うべき。 

○メールについてはなるべく lgドメインを使ってほしい。 

○地域ドメインの使用をやめて lgドメインにすることは難しい。 

○「メールについては lg.jpドメインの使用が望ましい」という表現にしてはどうか。 

○Webサイトの場合は地域ドメイン、または lgドメインの使用が望ましいという表現が

いいのではないか。 

 

＜IPv6対応＞ 

 ○IPv6には対応すべきだとは思うが、ベンダもまだ対応しきれていないところもある。 

 ○IPv6 を導入する場合はセキュリティ対策を講じなければならないという話であるため

現状の表現でよいのではないか。 

 

 

◆監査ガイドライン 

 

＜監査結果対応＞ 

 ○監査結果によって緊急対応が必要な場合についてのフォローアップを記載したほうが

よいのではないか。「緊急対応を要するものについては速やかに対応して確認を行い、

それ以外のものについては半年から 1年のフォローアップ監査で確認する。」という形

に分けたほうがよい。 



＜監査項目＞ 

 ○監査実施の例に「ログの取得、モニタリング実施の有無」を追加したほうがよい。 


